

**Fecha:** 14-04-2024

**Medio:** Diario Concepción

**Supl.:** Diario Concepción

**Tipo:** Noticia general

**Título:** UdeC lideró resultados de fondo público para la ciencia aplicada

**Pág.:** 11

**Cm2:** 863,4

**VPE:** \$ 1.037.857

**Tiraje:**
**Lectoría:**
**Favorabilidad:**
**8.100**
**24.300**
 No Definida

## Ciencia&Sociedad

# \$220

millones es el monto máximo que se adjudica a las propuestas IDeA I+D en dos líneas de financiamiento.

**Natalia Quiero Sanz**  
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Con 22 de los 95 proyectos beneficiados a nivel nacional quedó la Macrozona Centro Sur en el Concurso IDeA I+D 2024 del fondo de Fomento al Desarrollo Científico y Tecnológico (Fondef), lo que equivale a una inversión de más de \$4.500 millones.

Un resultado trascendente para la ciencia local de cara a la sociedad que se dio a conocer recientemente, ya que la iniciativa del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación (CTCI) busca impulsar la investigación aplicada y de desarrollo tecnológico que realizan las instituciones chilenas para contribuir a la economía, progreso y bienestar social en el país.

"Los Fondef IDeA tienen el objetivo principal de generar algún tipo de producto, servicio o bien que pueda instalarse pronto o estar desarrollado para utilizarse por distintos sectores", destacó Sofía Valenzuela, seremi de CTCI para la Macrozona Centro Sur que abarca entre la Región de O'Higgins a Biobío. La intención es que "la ciencia que se desarrolla en el país tenga un impacto en el territorio", afirmó.

En ese horizonte son dos las líneas de financiamiento: Fondef IDeA I+D Genéricos y Temáticos. La última se orienta a propuestas que resuelvan desafíos nacionales en un sector o tópico definido por el Ministerio de CTCI y están en torno a la resiliencia a las crisis ambientales y seguridad alimentaria; descarbonización; transformación digital; y convivencia, cohesión social y seguridad ciudadana.

El concurso da hasta \$220 millones a las propuestas que tienen un plazo máximo de 24 meses de ejecución y la seremi precisó que el éxito en esta etapa permite avanzar a una segunda que otorga un financiamiento por el mismo período.

### Resultados locales

Sofía Valenzuela precisó que a nivel macrozonal se seleccionaron 17 proyectos genéricos que equivale al 24% del total nacional, y 5 temáticos que equivale al 17%.

"En la Macrozona destacan iniciativas en el ámbito agropecuario; por ejemplo hay muchas iniciativas para desarrollar software para el sector agrícola o mejoramiento genético de especies. También hay iniciativas con inteligencia artificial, que es una temática que se está instalando cada vez más en los distintos proyectos con diversas aplicaciones", expuso.

Además, destacó que la convocatoria tiene mecanismos que incentivan la participación femenina para contri-

La casa de estudios adjudicó 18 de los 22 proyectos adjudicados en la Macrozona por la iniciativa que busca impulsar la investigación y desarrollo para brindar soluciones a distintos sectores.

MINISTERIO DE CIENCIA DIO A CONOCER LOS RESULTADOS DEL FONDEF IDEA 2024

# UdeC lideró resultados de fondo público para la ciencia aplicada



**UDEC OBTUVO 19%** del total nacional de adjudicaciones.

buir a acortar la brecha de género en la ciencia y liderazgos de proyectos. Sobre ello advirtió que las mujeres son sólo el 33% dentro del universo del sistema de CTCI chileno, pero también valoró que "la bonificación por género se tradujo que en la Macrozona 5 proyectos genéricos (29%) y 3 temáticos (60%) son liderados por investigadoras".

### Los liderazgos

"Y la Región del Biobío y la Universidad de Concepción es donde tenemos la gran cantidad de los proyectos adjudicados en la Macrozona Centro Sur", resaltó la seremi sobre los liderazgos locales que también son nacionales.

"Sumando el número de proyectos como beneficiaria principal o secundaria lideramos el número de adjudicaciones con un 19% a nivel nacional", aseguró la vicerrectora de Investigación y Desarrollo UdeC, Andrea Rodríguez. Esto significa que la casa de estudios regional adjudicó 18 proyectos, 16 en calidad de beneficiaria principal y 2 como institución secundaria, porque varias propuestas son colaborativas.

Algo que da cuenta de una cada vez más consolidada trayectoria. "En forma sostenida en los últimos años la Universidad ha liderado o co-liderado con la Universidad de Chile los resultados de este concurso. Esto es muy destacable, dado el alto nivel de competitividad de estos proyectos", manifestó.

A nivel macrozonal siguen la Universidad de Biobío (UBB) con 4 pro-

yectos adjudicados y la Universidad Católica de la Santísima Concepción (Ucsc) que participa en 2.

Sobre los resultados y la experiencia para la Udec, el vicerrector de Investigación y Postgrado Antonio Brante valoró que "desde los últimos años hemos ido creciendo en participación y adjudicación en proyectos Fondef".

Dentro de las adjudicaciones de la Macrozona hay 5 con más de una entidad beneficiaria o colaborativas, forma de trabajo cada vez más impulsada al reconocerse que se complementan y potencian las capacidades y los resultados de la ciencia, investigación y desarrollo.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.